

КОРОНАВИРУС — НОВАЯ ТОЧКА ОТСЧЁТА. ОТ ТЕХНОГЕННОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ К НЕИЗВЕСТНОМУ БУДУЩЕМУ

¹М. С. Сафонов, ²О. Н. Гуров

¹Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации, Москва (Россия);

²Институт философии Российской академии наук, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации, Москва (Россия)

Введение. Заявленная тема непосредственно затрагивает актуальную проблему пандемии коронавируса. В статье проводится философский анализ текущего состояния техногенной цивилизации через призму стремительных потрясений всех общественных систем в результате пандемии COVID-19. Актуальность исследования обусловлена фактом того, что развитие техногенной цивилизации в настоящее время основано исключительно на научно-техническом прогрессе. При этом законы науки используются и для управления социальными и общественными процессами. В данных условиях очевидна необходимость рассмотреть риски и угрозы цивилизации, которые накладывает технократический подход, а также возможности, имеющиеся в арсенале культуры и цивилизации, для обеспечения дальнейшего развития.

Методы. В качестве основных методов исследования выступили аналитический, системный и синергетический подходы, которые в совокупности позволяют раскрыть глубину контекстов исследуемой темы.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение.

На основании проведенного исследования делается предположение о том, что существующей системе координат недостаёт социально-этического измерения. Пандемия коронавируса, заставившая пошатнуться все основные институты цивилизации, является показательным примером тому, как шатко и бесперспективно положение техногенной цивилизации в текущих условиях. В статье раскрывается позиция о необходимости формирования новой этической системы, нового мировоззрения, которое будет способным объективно отразить и дать трезвую оценку происходящим процессам в цифровом и физическом мире. Формирование новой парадигмы, в основу которой лягут социально-этические положения, является спасательным кругом для человечества в условиях кризиса основных категорий цивилизации и культуры. Новое мировоззрение позволит не допустить разрушения того, что созидалось веками, и станет платформой для дальнейшего прогресса с учётом человеческого измерения.

Заключение. Итогом исследования стал вывод о необходимости консолидации частных и разрозненных инициатив, направленных на обеспечение стабильного и устойчивого развития, во всеобъемлющую программу, которая сможет учесть особенности и интересы всех участников общественных процессов и будет направлена на формирование человеко-ориентированной системы координат. Результаты работы могут быть полезны в междисциплинарном поле исследований цивилизационных процессов.

Ключевые слова: Техногенная цивилизация, коронавирус, метапаразит, потребление, кризис.

Список литературы

1. Бряник Н. В. Общие проблемы философии науки: Словарь для аспирантов и соискателей / сост. и общ. ред. Н. В. Бряник; отв. ред. О. Н. Дьячкова. — Екатеринбург: Изд-во Урал, унта, 2007. 318 с.

2. Войцехович В. Э., Вольнов И. Н., Малинецкий Г. Г. Гармония, эволюция, прикладная математика и междисциплинарные подходы // SocioTime / Социальное время. — 2019. — № 3(19). С. 17—29.

3. Гуров О. Н. «Метапаразит» как феномен современной массовой культуры. Межкультурная коммуникация: Запад—Россия—Восток: материалы Международной студенческой научно-практической конференции (г. Новосибирск, 08—10 ноября 2017 г.) / под ред. Е. Е. Тихомировой; — Новосибирск: Изд-во НГПУ, 2018. С. 41—47.

4. Лепский В. Е. Гармония культур в саморазвивающихся рефлексивноактивных средах (От техногенной к социогуманитарной цивилизации) / Контуры будущего в контексте мирового культурного развития: XVIII Международные Лихачевские научные чтения, 17—19 мая 2018 г. СПб.: СПбГУП, 2018. С. 431—433.

5. РБК: ТПП предупредила о риске разорения 3 млн предпринимателей из-за вируса. URL: <https://www.rbc.ru/economics/21/03/2020/5e7490569a7947467949c77d> (дата обращения: 02.04.2020).

6. Стёпин В. С. XXI век — радикальная трансформация типа цивилизационного развития // Глобальный мир: системные сдвиги, вызовы и контуры будущего: XVII Международные Лихачевские научные чтения, 18—20 мая 2017 г. СПб.: СПбГУП, 2017 С. 185—188.

7. Финмаркет: Какие компании готовятся к увольнениям, а какие набирают персонал. URL: <http://www.finmarket.ru/main/article/5206249> (дата обращения: 02.04.2020).

8. Хуртц С. Почему инфодемия так же опасна, как и пандемия. INOPRESSA. URL: <https://www.inopressa.ru/article/19Mar2020/sueddeutsche/infodemie.html> (дата обращения: 06.04.2020).

9. Чумаков А. Н. Глобальный мир: столкновение интересов: монография. — М.: Проспект, 2018. 512 с.

Авторская справка

САФОНОВ Максим Сергеевич, доктор экономических наук, профессор, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации, Москва, Россия. E-mail: upr@igsu.ranepa.ru.

ГУРОВ Олег Николаевич, MBA, соискатель, Институт философии Российской академии наук; преподаватель, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации, Москва, Россия. E-mail: gurov-on@ranepa.ru.

UDC 101.1:316; 02.41.51

DOI: 10.25686/2410-0773.2020.2.36

CORONAVIRUS AS A NEW STARTING POINT. FROM TECHNOGENIC CIVILIZATION TO UNKNOWN FUTURE

¹M. S. Safonov, ²O. N. Gurov

¹Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Moscow (Russia);

²Institute of Philosophy, Russian Academy of Sciences; Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Moscow (Russia)

Introduction. The stated topic directly addresses the urgent problem of the coronavirus pandemic. The article provides a philosophical analysis of the current state of technological civilization through the prism of the rapid upheaval of all social systems as a result of the COVID-19 pandemic. The relevance of the study bases on the fact that at present the development of technogenic civilization focuses solely on scientific and technological progress. Moreover, the laws of science are used to control social and social processes. In these conditions, we need to consider the risks and threats of civilization, which

are imposed by the technocratic approach, and the opportunities available in the arsenal of culture and civilization, for further development.

Methods. The main research methods were analytical, systemic and synergetic approaches, which together allow us to reveal the depth of the contexts of the topic under study.

Results. Based on research done, the authors put forward the supposition that the existing coordinate system lacks a socio-ethical dimension. The coronavirus pandemic, which made all the basic institutions of civilization shaky, is a good example of how precarious and unpromising the situation of technogenic civilization is under current conditions. The article reveals the position about the need to form a new ethical system, a new worldview that will be able to objectively reflect and give a sober assessment of the processes taking place in the digital and physical world. The formation of a new paradigm, which will be based on social and ethical considerations, is a lifeline for mankind in a crisis of the main categories of civilization and culture. The new worldview will prevent the destruction of what has been built up over the centuries, and will become a platform for further progress, taking into account the human dimension.

Conclusion. As a result of the study taken authors came to conclusion about the need to consolidate private and fragmented initiatives aimed at ensuring stable and sustainable development into a comprehensive program that can take into account the features and interests of all participants in public processes and will be aimed at creating a human-oriented coordinate system. Results achieved within the research may be used in the interdisciplinary field of research on civilizational processes.

Keywords: technological civilization, coronavirus, meta-parasite, consumption, crisis.

References

1. Bryanik N.V. Obshhie problem filosofii nauki: Slovar' dlja aspirantov i soiskatelej [General problems of the philosophy of science: Dictionary for graduate students and applicants] / ed. N.V. Bryanik. — Yekaterinburg, 2007, 318 p.

2. Voitsekhovich V.E., Volnov I.N., Malinetskiy G.G. Garmonija, jevoljucija, prikladnaja matematika i mezhdisciplinarnye podhody [Harmony, evolution, applied mathematics and interdisciplinary approaches] // SocioTime / Social time. — 2019.— No. 3 (19), pp. 17—29.

3. Gurov O.N. «Meta-parazit» kak fenomen sovremennoj massovoj kul'tury ["Meta-parasite" as a phenomenon of modern mass culture] Intercultural Communication: West — Russia — East: Materials of the International Student Scientific and Practical Conference (Novosibirsk, November 08—10, 2017) / Ed. E.E. Tikhomirova; — Novosibirsk, 2018, pp. 41—47

4. Lepsky V.E. Garmonija kul'tur v samorazvivajushhihsja reflektivnoaktivnyh sredah (Ottehnogennoj k sociogumanitarnoj civilizacii) [Harmony of cultures in self-developing reflective environments (From technogenic to socio-humanitarian civilization)] / Contours of the future in the context of world cultural development: XVIII International Likhachev Scientific Readings, May 17—19, 2018 SPb.St. Petersburg, 2018, pp. 431—433.

5. RBK: TPP predupredila o riskerazorenija 3 mlnpredprinimatelejiz-zavirusa [RBC: CCI warned of the risk of ruining 3 million entrepreneurs due to the virus]. URL: <https://www.rbc.ru/economics/21/03/2020/5e7490569a7947467949c77d> (accessed: 04/02/2020).

6. Stepin V.S. XXI vek — radikal'najatransformacijatipacivilizacionnogo razvitija [XXI century — a radical transformation of the type of civilizational development] // Global World: systemic shifts, challenges and contours of the future: XVII International Likhachev Scientific Readings, May 18—20, 2017 St. Petersburg, 2017, pp. 185—188.

7. Finmarket: Kakiekompaniigotovjatsja k uvol'nenijam, a kakienabirajut personal [Finmarket: Which companies are preparing for layoffs, and which are hiring staff]. URL: <http://www.finmarket.ru/main/article/5206249> (accessed: 02.04.2020).

8. Hurts S. Pochemuinfodemijatakzheopasna, kakipandemija [Why is infodemia as dangerous as a pandemic?] INOPRESSA. URL: <https://www.inopressa.ru/article/19Mar2020/sueddeutsche/infodemie.html> (accessed 04.04.2020).

9. Chumakov A.N. Global'nyjmir: stolknovenieinteresov: monografija [Global World: Conflict of Interest: Monograph]. — Moscow, 2018, 512 p.

Author's Bio

SAFONOV Maxim Sergeevich, Doctor of Economics, Professor, Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Moscow, Russia. E-mail: upp@migsu.ranepa.ru.

GUROV Oleg Nicolaevich, applicant for PhD in Philosophy, Institute of Philosophy, Russian Academy of Sciences Lecturer, Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Moscow, Russia. E-mail: gurov-on@ranepa.ru.

Библиографическая ссылка

Сафонов М. С., Гуров О. Н. Коронавирус — новая точка отсчета. От техногенной цивилизации к неизвестному будущему // SocioTime / Социальное время. – 2020. – № 2(22). – С. 36-45. – DOI: 10.25686/2410-0773.2020.2.36